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ПОГОДА НА ЗАВТРА
Облачно, с прояснениями, местами снег,

ветер юго-восточный.
Температура:

ночью и днем -3, -8.

14 ЯНВАРЯ - ДЕНЬ КУЛЬТУРЫ
В ВОЛОГОДСКОЙ ОБЛАСТИ
УВАЖАЕМЫЕ РАБОТНИКИ КУЛЬТУРЫ И ИСКУССТВА!

Поздравляю вас с профессиональным праздником!
Создавая условия для обогащения духовной жизни вологжан, вы

формируете предпосылки для совершенствования личности и об-
щества, побуждаете людей думать и сопереживать, любить родной
край, его язык и культуру, жить в мире и согласии.
Культура обладает способностью хранить и передавать инфор-

мацию через века, колоссальные возможности ее раскрыты далеко
не полностью. В творчестве каждого художника живет Традиция,
которая сохраняет лучшее из уже достигнутого и в то же время по-
стоянно эволюционирует.
Традиционная народная культура, вобравшая в себя литератур-

ное, музыкальное творчество, обряды, народные промыслы, - бес-
ценная сокровищница нашей истории и нашего будущего. Береж-
ное отношение к традициям предков - это вклад в жизнь наших де-
тей и внуков, в жизнь будущих поколений.
Наша область богата талантами: вместе с народной культурой ак-

тивно развивается профессиональное искусство. Год прошедший
был наполнен событиями, многие из которых стали традиционны-
ми: VI Международный конкурс исполнителей на народных инстру-
ментах «Кубок Севера», межфестивальный проект «Лето в кремле»,
международный Гаврилинский фестиваль и гастроли известных рос-
сийских музыкальных и театральных коллективов.

2006 год стал годом памяти нашего земляка, выдающегося рус-
ского поэта-лирика Николая Рубцова, имя которого стало знаковым
на рубеже веков и тысячелетий. Стихи Николая Рубцова сегодня зна-
ет вся Россия, их проникновенность, глубина переживаний, звуча-
щие в них любовь и боль находят отклик в каждой душе.
Уважаемые работники культуры! Являясь примером гуманности

общества, его высокой духовности и образованности, вы своим
вдохновенным и самоотверженным трудом продолжаете утверждать
идеалы добра и мира. Культура нашего края имеет глубокие корни,
она развивается и приносит новые плоды. Главные ее достижения -
это наши талантливые дети, а также выпускники профессиональных
учебных заведений - ваши преемники, сохраняющие живую Тради-
цию и неразрывную связь времен. Ведь как сказал наш знаменитый
земляк: «За все добро расплатимся добром, за всю любовь распла-
тимся любовью...».
Желаю вам вдохновения, творческого горения, энергии, веры в

себя и свое дело, оптимизма, здоровья, благополучия и счастья!
Вице-губернатор области Н.В.КОСТЫГОВ.

СЕГОДНЯ -
ДЕНЬ РОССИЙСКОЙ ПРЕССЫ

ДОРОГИЕ ДРУЗЬЯ!
От всей души поздравляю весь редакционный коллектив га-

зеты «Красный Север» с Днем российской прессы! Я благода-
рен вам за глубокое и правдивое освещение жизни Вологодчи-
ны, за преданность своему делу. Вы всегда достойно выполня-
ете главную задачу прессы - нести людям честную, взвешенную,
объективную информацию. Желаю вам новых успешных проек-
тов, смелых идей, творческих взлетов, счастья, здоровья, бла-
гополучия!

Директор УФПС Вологодской области -
филиала ФГУП «Почта России» В.Б.ПАЛЕНОВ.

ПУЛЬС НОРМАЛЬНЫЙ

ПЕРЕБОИ С ЛЕКАРСТВАМИ
ОСТАЛИСЬ В СТАРОМ ГОДУ
Количество рецептов, находящихся на отсроченном обслу-

живании, не превышало на этой неделе десятка. К тому же в
«листе ожидания» нет препаратов, относящихся к числу жиз-
ненно необходимых, без применения которых в состоянии
здоровья пациента наступит значительное ухудшение.
В конце минувшего года ситуацию с обеспечением льготными ле-

карственными препаратами можно было назвать очень сложной: на
отсроченном обслуживании тогда находилось около двух тысяч ре-
цептов. Это было вызвано тем, что прежний поставщик - фирма
«Протек» прекратила поставки, а фирма «Север-Запад», выиграв-
шая конкурс на поставку лекарственных средств в область, начала
свою деятельность только с 1 января. Для того, чтобы стабилизиро-
вать ситуацию, департамент здравоохранения поручил аптекам об-
ласти самостоятельно производить коммерческие закупки лекарств.
В частности, на 9 января в область было поставлено медикамен-

тов на сумму 37,7 млн. рублей, в настоящее время практически все
льготные лекарства распределены по аптекам, и их объемы «закры-
вают» двухмесячную потребность в льготных лекарственных препа-
ратах.
Кроме того, в ближайшие дни начнутся поставки в область от-

дельных групп дорогостоящих препаратов.
Светлана ДАМИРОВА.

СПОРТ-ЭКСПРЕСС

ДВЕ ДОМАШНИЕ ПОБЕДЫ
Матч с тольяттинской «Ладой» для хоккеистов «Северста-

ли» складывался непросто.
На восьмой минуте гости открыли счет, а на 14-й Игорь Григо-

ренко, еще в прошлом сезоне выступавший за череповчан, до-
вел результат до 2:0. Было отчего расстроиться хозяевам льда.
Но на 19-й минуте Юрий Трубачев забивает шайбу в ворота «ав-
томобилестроителей», а на 28-й наш капитан Андрей Коваленко
выравнивает положение - 2:2.
На 35-й минуте тольяттинцы имели шансы выйти вперед, но их

форвард Белкин не реализовал буллит. А когда до конца этого на-
пряженнейшего поединка оставалось меньше четырех минут, Юрий
Трубачев поставил все точки над «i» - «сталевары» выиграли - 3:2.
Следующим соперником череповчан был уфимский «Салават

Юлаев». На сей раз «сталевары» сразу взялись за дело: уже на
шестой минуте Николай Лемтюгов открыл счет. Во втором пери-
оде неутомимый ветеран Коваленко проводит две шайбы в воро-
та уфимцев, правда, вскоре Зюзин отыгрывает один гол, но Юрий
Трубачев делает преимущество своей команды вновь весьма
ощутимым - 4:1.
В заключительной двадцатиминутке 40-летний Дмитрий Квар-

тальнов довел результат до 5:1. Точный бросок уфимца Антипова
изменить исход поединка уже не мог - 5:2 в пользу «Северстали».
Это ее третья победа подряд.

ПАМЯТИ ВАДИМА ИВАНОВА
Пять дней продолжался на искусственном поле вологод-

ской СДЮСШОР № 3 одиннадцатый по счету традиционный
юношеский футбольный турнир, посвященный памяти ма-
стера спорта СССР Вадима Иванова.
В итоге первое место занял «Спутник» из подмосковного Зе-

ленограда, второе - костромской «Спартак», третье - череповец-
кий «Аист». Подробности - в спортивной странице четверговой
«толстушки» за 18 января.

Петр НЕПРЯХИН.

Представители Прави-
тельства области, муни-
ципальных районов, фи-
лиала ОАО «Россельхоз-
банк» побывали на жи-
вотноводческой ферме од-
ного из участников нац-
проекта - Алексея Смир-
нова, которую он выку-
пил у обанкротившегося
хозяйства и буквально
«поднял из руин», заку-
пил коров и поставил со-
временное оборудование
на кредитные деньги.
Продолжилось совеща-

ние в ДК деревни Стриз-
нево, которое открыл Гу-
бернатор области В.Е.
Позгалев. Юрий Трушин,
говоря о плодотворной
работе Вологодского фи-
лиала ОАО «Россельхоз-

банк», сообщил: «Впер-
вые было запущено кре-
дитование крестьянско-
фермерских (КФХ), лич-
ных подсобных хозяйств
(ЛПХ) и кредитной коо-
перации. И не прогадали.
В национальный проект
помимо трех предусмот-
ренных были включены
программы: газификация
и аквакредиты для разви-
тия рыбной отрасли.
Банк планирует в 2007
году запустить инфра-
структурные кредиты на
улучшение дорог, на
нужды муниципальных
поселений, на образова-
ние.
В том, что развивать

сельское хозяйство сегод-
ня выгодно, убедились

все участники совеща-
ния. Победителем в кон-
курсе «Лучшее сельское
муниципальное образова-
ние в реализации приори-
тетного национального
проекта «Развитие АПК»
в Северо-Западном феде-
ральном округе по праву
стало Старосельское посе-
ление. Его жители при-
няли наиболее активное
участие в реализации
нацпроекта по всем на-
правлениям: 23 владель-
ца личных подсобных хо-
зяйств, что составляет 50
процентов от всех ЛПХ
Вологодского района, по-
лучили кредит на сумму
1,9 млн. рублей; фермер-
ское хозяйство Алексея
Смирнова получило четы-
ре кредита; сельский по-
требительский коопера-
тив «Селянин», председа-
телем которого и в то же
время владельцем КФХ
«Север» является Андрей
Пылов, взял кредит на
1,2 млн. рублей; и уже
между банком и потреби-
тельским кооперативом
«Стризневский» заклю-
чено соглашение на вы-
дачу 8-го кредита на ре-
конструкцию животно-
водческого комплекса. О
дальнейшем развитии

Старосельской террито-
рии рассказал Владимир
Иванов, глава этого по-
селения: в планах - стро-
ительство  в  деревне
Стризнево 20 индивиду-
альных домов для ЛПХ,
рабочих КФХ и СПК
«Стризневский» по спе-
циальной технологии,
обеспечивающей низкую
стоимость жилья, тем бо-
лее что оба фермера за-
нимаются переработкой
древесины.
Подытожил совещание

Юрий Трушин, который
торжественно вручил по-
бедителю  конкурса
«Лучшее сельское муни-
ципальное образование в
реализации националь-
ного проекта «Развитие
АПК» подарок - меди-
цинское оборудование
для сельской амбулато-
рии. Выездное совеща-
ние стало своеобразным
«открытым уроком» для
глав муниципальных об-
разований, где был пока-
зан и высоко оценен
опыт работы в развитии
села Старосельского по-
селения, которое доказа-
ло, что сельское хозяй-
ство может быть при-
быльным.

Анна УДАЛЬЦОВА.

НАЦИОНАЛЬНЫЙ ПРОЕКТ

Вячеслав ПОЗГАЛЕВ и Юрий ТРУШИН уверены, что дальнейшее сотрудничество между областью и ОАО «Россельхозбанк»
будет плодотворным.

Фермеры Старосельского поселения Андрей ПЫЛОВ
и Алексей СМИРНОВ обсуждают планы дальнейшего развития
своих хозяйств.

Буренки фермерского хозяйства Алексея Смирнова, привезенные
из Великоустюгского района, дают себя погладить только своим
дояркам: Светлане ТРОШКОВОЙ и Людмиле СОКОЛОВОЙ.
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ПЕРВЫЕ ПО СЕВЕРО-ЗАПАДУ
В минувший четверг в деревне Стризнево
Вологодского района состоялось выездное
совещание по вопросам реализации национального
проекта «Развитие АПК» в Вологодской области.
Итогом его стало подписание генерального
соглашения о дальнейшем сотрудничестве между
Правительством области в лице Губернатора
и ОАО «Россельхозбанк» в лице Юрия Трушина,
председателя правления банка. Было оговорено,
что финансирование Вологодской области
по национальному проекту со стороны
ОАО «Россельхозбанк» увеличится в 2 раза
и дойдет до 5 млрд. рублей.

ФЕСТИВАЛИ

«РУССКАЯ ЗИМА» В ЛОНДОНЕ
Делегация Вологодской области во главе с первым заме-

стителем Губернатора Иваном Поздняковым принимает уча-
стие в ежегодном культурном фестивале «Русская зима»,
который проходит на Трафальгарской площади Лондона.
Впервые это мероприятие было организовано в январе 2004

года для знакомства британцев с богатым культурным наследи-
ем России. Организаторы фестиваля каждый год стараются при-
внести новшества в программу праздника. «Русская зима - 2007»
будет в основном посвящена российскому спорту, пройдет пре-
зентация олимпийского кандидата - города Сочи.
Гостям фестиваля будет представлена разнообразная про-

грамма - от детских ансамблей до профессиональных коллекти-
вов. В канун старого Нового года российский Дед Мороз из Ве-
ликого Устюга продолжит свое зарубежное турне и поздравит
англичан и всех участников фестиваля с новогодними праздни-
ками на центральной площади Лондона. Напомним, что за пос-
леднее время главный новогодний волшебник уже побывал в Фин-
ляндии, Венгрии, Китае, Германии и Латвии.
В последние годы россияне оказывают значительное влияние

на экономику и общественную жизнь Лондона. Крупные россий-
ские компании отдали предпочтение Лондону при выборе места
для осуществления своей деятельности, особенно заметно при-
сутствие крупнейшей компании - ОАО «Газпром». Лондон остает-
ся популярным местом посещения для российских туристов. Рус-
скоязычное население английской столицы достигает в настоящее
время 250 тысяч человек. Фестиваль отметит тот важный вклад,
который российская диаспора вносит в повседневную жизнь Лон-
дона. Его проведение положительно отражается на имидже и ав-
торитете России как открытой развивающейся страны со своими
этническими, культурными и историческими традициями и особен-
ностями. Мероприятие будет способствовать развитию туризма,
поддержанию связей с соотечественниками за рубежом.

По сообщению пресс-службы Правительства области.
www.vologda-oblast.ru

ИТОГИ

О ЛЕСНОМ ДОХОДЕ
Поступления лесного дохода за 2006 год превысили план

на 30 млн. рублей.
Департамент лесного комплекса подводит итоги. План поступ-

лений лесного дохода на 2006-й составлял 104,5 млн. рублей. По
итогам года фактическое поступление лесного дохода - 134,5 млн.
рублей, что составило 129 процентов от плана.
Таким образом, поступления от лесного комплекса увеличи-

ваются ежегодно, что свидетельствует о грамотном ведении лес-
ного хозяйства и эффективном использовании лесных ресурсов.

Департамент лесного комплекса Вологодской области.

Продолжение темы - на второй странице.

ВАЖНО

ЕШЬТЕ БОЛЬШЕ БАНАНОВ
И ШОКОЛАДА
Бесснежная и аномально теплая зима в центральных ре-

гионах России негативно сказывается на психическом со-
стоянии жителей страны. Об этом рассказала директор Го-
сударственного научного центра социальной и судебной
психиатрии им. Сербского Татьяна Дмитриева. «Дефицит
солнечного света и отсутствие снежного покрова провоци-
руют депрессивные состояния даже у психически здоро-
вых людей», - отметила она.
Чтобы поднять настроение, специалист посоветовала жите-

лям этих регионов обогатить свой рацион «фруктом радости» -
бананом и горьким шоколадом. «Длительное отсутствие солн-
ца - это проблема энергетического характера, - пояснила Дмит-
риева, - а энергетическую подпитку дают именно бананы и шо-
колад».
В качестве дополнительной подпитки врач посоветовала об-

ратить внимание на витаминные комплексы групп В и С. Улучшить
психическое состояние можно, установив хорошее освещение в
доме, офисе, в детских садах и школах. При этом специалист под-
черкнула, что лампы так называемого «дневного света» раздра-
жают людей. «Искусственный свет должен быть мягким, теплых
оттенков - желтоватых и даже красноватых. Еще важно исполь-
зовать яркие краски в оформлении дома, на работе, в детском
саду», - уточнила врач.
Детские психологи также советуют родителям давать своим

детям больше витаминов и фруктов, поскольку «психическое со-
стояние напрямую зависит от физического». В то же время спе-
циалисты не рекомендуют папам и мамам читать своим чадам
сказки про снежную зиму. «У детей младшего возраста возника-
ет депрессивное состояние, когда они слышат о снеге, ледяных
горках и снежках, а на улице - слякоть и дождь», - отмечают пси-
хологи.
На всероссийские телефонные линии психологической помо-

щи поступает ежедневно более 100 звонков, что значительно
больше, чем в аналогичный период прошлых лет. По данным ме-
теорологической обсерватории МГУ, в ноябре и декабре в сто-
личном регионе наблюдался острый дефицит солнечного света:
его было в 4 раза меньше нормы. При этом снежный покров в
центральных регионах так и не установился. В службе уточнили,
что снег обычно отражает 70-90 процентов света, компенсируя
короткие световые дни. В заключение интервью Дмитриева на-
помнила, что «солнечный свет и внутренняя энергетика человека
взаимосвязаны».

ИТАР-ТАСС.

ЧП произошло в среду, 10 ян-
варя, на 12-м километре авто-
трассы Вологда - Медвежье-
горск, между поселками Майский
и Молочное. Примерно в полови-
не седьмого утра автомобиль
«Волга», принадлежащий сель-
хозпредприятию «Ильюшинский»
из поселка Березники Вологод-
ского района, врезался в заднее
левое колесо трактора, 23-лет-

ний водитель которого ехал из
поселка Молочное в Майский на
работу (трактор принадлежит
СХПК «Майский»). «Беларус»,
пробив опоры моста, свалился с
многометровой высоты и полно-
стью скрылся под водой. Чтобы
извлечь тело погибшего тракто-
риста из реки, потребовалась по-
мощь водолазов.
Что касается 45-летнего води-

теля «Волги», то он отделался
лишь незначительными ушибами.
По его словам, у «МТЗ» не горели
фары и в условиях плохой видимо-
сти (было темно, шел мелкий
дождь) он вообще не видел трак-
тора. Правда, не исключено, что
его слова расходятся с действи-
тельностью: при осмотре выясни-
лось, что зажигание и тумблеры
света у трактора были во включен-
ном положении. Не исключено
также, что «Волга» двигалась с
большой скоростью: удар был та-
кой силы, что у трактора даже де-
формирована резина мощного

заднего колеса и смят диск. При
этом никакого тормозного пути от
«Волги» на асфальте нет, то есть
водитель легковушки не предпри-
нимал попытки избежать столкно-
вения. К слову сказать, порой по-
добные столкновения могут про-
исходить, когда человек попросту
засыпает за рулем.
Возбуждено уголовное дело. В

ходе расследования предстоит до-
подлинно восстановить всю карти-
ну происшедшего, в том числе и
при проведении следственного
эксперимента на месте трагедии.

Игорь ДМИТРИЕВ.

ПРОИСШЕСТВИЯ

Трактор оказался под водой
Трагедия на автодороге под областным центром:
трактор «МТЗ-82» («Беларус») упал с моста
в реку Вологду, тракторист погиб.

КОНКУРСЫ

СУДЬБА РОССИИ
В СУДЬБАХ ВОЛОГЖАН
На Вологодчине проходит третий областной конкурс

«Юный архивист», рассчитанный на 2006-2007 годы.
Конкурс проводится в целях сохранения индивидуальной и кол-

лективной памяти земляков и предназначен для тех, кому интерес-
на история своей семьи.
До 20 апреля 2007 года сотрудники архивной службы области

познакомят участников конкурса с секретами архивной и архео-
графической работы в рамках номинаций конкурса «Уникальные
реликвии земли вологодской», «Документальные сокровища»,
«Вот эта улица, вот этот дом», «Народная память о войне», «Вре-
мя выбрало нас». Главным итогом совместной работы начинаю-
щих и профессиональных архивистов должно стать пополнение
архивного фонда Вологодской области уникальными документа-
ми личного происхождения. Победителей конкурса ждет увлека-
тельная поездка в один из исторических городов России, а также
призы и подарки. Участники третьего областного конкурса «Юный
архивист» также примут участие в проведении выставки докумен-
тов личного происхождения, приуроченной к десятилетию про-
граммы «Судьба России в судьбах вологжан».

По сообщению пресс-службы Правительства области
www.vologda-oblast.ru
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На посвященной этому
пресс-конференции руко-
водитель департамента
лесного комплекса, заме-
ститель Губернатора Вик-
тор Грачев назвал его
крупным и серьезным со-
бытием в деятельности
лесного комплекса облас-
ти: «Несмотря на то, что
у нас уже действует отде-
ление Российского союза
лесопромышленников и
лесоэкспортеров, было
принято решение «уси-
лить» его деятельность
созданием региональной
организации».
Руководить работой

вновь созданной организа-
ции будет избранный на
учредительной конферен-
ции совет во главе с гене-
ральным директором хол-
динга «Вологодские лесо-
промышленники», депу-
татом Законодательного
Собрания Александром
Чуркиным.
По его словам, необхо-

димость создания подобно-
го объединения назрела
уже давно. На учредитель-
ной конференции присут-
ствовали представители 90
предприятий лесопромыш-
ленного комплекса, кото-
рые вошли в его состав.

- Главная цель нашего
союза - защита интересов
лесопромышленных пред-
приятий на всех уровнях
власти, выработка совме-

стных решений, регули-
рующих деятельность ле-
сопромышленного комп-
лекса в нашем регионе, -
подчеркнул он.
Безусловно, такая за-

дача существовала и
раньше, но, по мнению
Виктора Грачева и Алек-
сандра Чуркина, она при-
обрела особую актуаль-
ность в связи с вступле-
нием в действие с 1 ян-
варя 2007 года Лесного
кодекса.
Дело в том, что пред-

стоит разработать и при-
нять целый ряд норматив-
ных документов, позволя-
ющих успешно реализо-
вать положения кодекса.
Вновь созданный союз
намерен принять в этом
самое непосредственное
участие.

- Только действуя со-
обща, мы сможем спо-
собствовать успешному
развитию лесной отрас-
ли, - выразил уверен-
ность Александр Чур-
кин. - Наша ближайшая
задача - активное учас-
тие в разработке правил
заготовки древесины.
Совету предстоит в ме-
сячный срок подгото-
вить устав и учредитель-
ные документы для ре-
гистрации отраслевого
объединения в органах
государственной власти,
утвердить структуру ис-

полнительного органа
объединения.
Следует пояснить, что

в соответствии с Лесным
кодексом значительная
часть полномочий по уп-
равлению лесным фондом
передана на уровень
субъектов Федерации.
Передача полномочий на
областной уровень позво-
лит более оперативно ре-
шать задачи по обеспече-
нию лесопользователей
древесиной, принимать и
реализовывать долгосроч-
ные инвестиционные про-
граммы, развивать и стро-
ить лесные дороги, стаби-
лизировать производ-
ственную деятельность и
социально-экономичес-
кую ситуацию в лесных
поселках.
В связи с этим необхо-

димо разработать и при-
нять около 60 областных
нормативных докумен-
тов, регулирующих эту
деятельность. Причем
сделать это надо в доста-
точно короткие сроки,
чтобы не дестабилизиро-
вать деятельность отрас-
ли. В частности, уже при-
няты областные законы,
по которым бывшие гос-
лесхозы будут переданы
Вологодской области. Эту
работу предстоит завер-
шить в течение 2007 года.
Также предстоит создать
эффективную структуру
управления лесами на
территории области, и ряд
связанных с этим вопро-
сов областные законодате-
ли уже рассмотрели.
Она будет представлять

собою объединенный де-

партамент лесного комп-
лекса, включающий в
себя комитет по лесному
хозяйству и управление
государственного контро-
ля.
В последние годы в

структуре лесопромыш-
ленного комплекса обла-
сти в два раза возросла
доля переработки древе-
сины, были пущены в
эксплуатацию предпри-
ятия по производству
пиломатериалов, фане-
ры, строганых погонаж-
ных изделий, клееного
бруса, биотоплива. Лесо-
промышленный комп-
лекс Вологодчины не
только достиг, но и пре-
взошел дореформенный
уровень, а по отдельным
показателям занимает
лидирующее  место  в
России. Разработана и
реализуется программа
«Инвестиционное разви-
тие лесного комплекса
до 2010 года», в соответ-
ствии с которой предпо-
лагается вложение зна-
чительных внешних ин-
вестиционных средств в
модернизацию, переос-
нащение и строитель-
ство крупных предпри-
ятий по переработке дре-
весины. В частности,
речь идет о развитии
целлюлозно-бумажных
комбинатов, привлече-
нии иностранных инве-
стиций финской фирмы
«Коскитукки» и швед-
ской фирмы «ИКЕЯ» и
других проектах. В раз-
витии переработки дре-
весины предусматрива-
ется активное участие

наших машинострои-
тельных заводов.
Законом предусмотрено

переоформление действу-
ющих договоров долго-
срочной аренды лесополь-
зователями. В связи с
этим представителями
СМИ был задан вопрос,
будут ли учтены при пе-
реоформлении интересы
сельских жителей. Не
секрет, что нередко они
выражают несогласие с
тем, что для заготовки
леса для собственных
нужд им выделяются от-
даленные от населенного
пункта участки, посколь-
ку близлежащие отданы в
аренду.
Принимавший участие

в пресс-конференции заме-
ститель начальника депар-
тамента лесного комплек-
са Виктор Левин заверил,
что интересы местного на-
селения будут максималь-
но учтены: «У нас появи-
лась возможность испра-
вить допущенные ошибки,
и мы намерены миними-
зировать те неудобства,
которые испытывает мест-
ное население при переда-
че лесов в аренду. Тем бо-
лее, что такую задачу по-
ставил перед нами Губер-
натор области».
Кстати, он также под-

черкнул, что передача
леса в аренду ни в коей
мере не ограничивает воз-
можность посещения их
жителями области для
сбора грибов и ягод. Так
что никаких табличек с
надписью «Частное владе-
ние. Вход запрещен!» в
наших лесах не будет.

Отвечая на вопрос о
том, как отразилась ны-
нешняя теплая зима на
состоянии дел в лесной
отрасли, Александр Чур-
кин отметил, что, конеч-
но же, это влияние было
и остается негативным:
«Обычно интенсивная за-
готовительная работа на-
чиналась уже в ноябре, на
сей раз этого сделать не
удалось. Это сказалось и
на объемах заготовок, ко-
торые заметно сократи-
лись, и на работе предпри-
ятий переработки, кото-
рые из-за нехватки сырья
работали неритмично, с
перебоями. Это, конечно,
отразится на ценах, они
вырастут, и дефицит сы-
рья в 2007 году неизбе-
жен».
По общему мнению,

Лесной кодекс, безуслов-
но, даст новый импульс
развитию лесной отрасли,
поскольку он значитель-
но расширяет количество
видов лесопользования, в
том числе для ведения
сельского хозяйства, стро-
ительства, искусственных
водных объектов, линий
связи и электропередач,
переработки древесины. В
то же время он обеспечи-
вает защиту леса, усили-
вает контроль за его ис-
пользованием. Все это
позволит наиболее комп-
лексно и эффективно ис-
пользовать леса, которые,
занимая более 70 процен-
тов территории нашей об-
ласти, составляют одно из
ее главных природных
богатств.

Светлана ДАМИРОВА.

АКТУАЛЬНО

РАБОТОДАТЕЛИ ЛЕСНОЙ
ОТРАСЛИ ОБЪЕДИНИЛИСЬ
В области появилась новая общественная
организация: 25 декабря создано отраслевое
региональное объединение - Союз работодателей
лесопромышленников и лесоэкспортеров
Вологодской области.

В последние годы сло-
жилась хорошая тради-
ция: крупные и важные
для Череповца новострой-
ки и реконструкции фи-
нансируются совместно
(50 на 50) из городского
и областного бюджетов.
По такой схеме строи-
лись, например, Ледовый
дворец, крытый каток,
ремонтируется здание Ка-
мерного театра. Еще при-
мер: за счет областных
средств протянуты и про-
должают строиться ком-
мунальные сети к пло-
щадкам массовой жилищ-
ной застройки за Шекс-
ной.
В минувшую среду, 10

января, Вячеслав Позга-
лев вместе с городским
руководством определя-
лись с приоритетами на
2007-й и последующие не-
сколько лет.
К капитальному ремон-

ту здания на Советском
проспекте, построенного в
начале прошлого века,
приступили два года на-
зад. К сегодняшнему дню
основные работы выпол-
нены: полностью пере-
крыта крыша, отремонти-
ровано и частично пере-
брано само здание. Теперь
идет внутренняя отделка
зала на 430 мест и осталь-
ных помещений театра.
По мнению Вячеслава

Позгалева, это здание

должно быть целиком пе-
редано театру. И.о. мэра
Череповца Олег Кувшин-
ников в ответ сообщил,
что вопрос с несколькими
мелкими арендаторами
уже практически решен -
им будут предоставлены
другие помещения. И еще
одно губернаторское по-
желание: внутренний ди-
зайн должен быть совре-
менным, без гипсовой и
картонной лепнины под
сталинский «неокласси-
цизм». Что до финансиро-
вания, то город получит
80 миллионов рублей, не-
обходимые для заверше-
ния капремонта. К 1 сен-
тября вся стройка долж-
на быть завершена, что-
бы у «новоселов» было
время на обустройство на
новом месте.
Для сдачи волейбольно-

го центра на Маяковско-
го, 11, куда все отправи-
лись прямиком из Камер-
ного, денег нужно мень-
ше. Работы здесь вовсю
кипят, более 50 милли-
онов рублей заложено в
городской бюджет-2007,
еще 15 миллионов чере-
повецкие власти рассчи-
тывали получить из обла-
стной казны. Но область
готова дать и больше - на
обустройство прилегаю-
щей к будущему волей-
больному центру террито-
рии. Сам центр должен

выйти на славу: два зала
и две открытые площад-
ки, тренажеры и спортив-
ные классы, кафе. Как и
в Камерном театре, лен-
точку здесь торжественно
перережут в День города.
Ленточке на мосте че-

рез Ягорбу ножницы не
грозят и в следующем
году. Слишком дорогосто-
ящий и сложный проект.
Всем ясно, что Череповец
задыхается в транспорт-
ных пробках на выезде из
Заречья в Индустриаль-
ный район и что пробле-
ма эта больше не терпит
отлагательств. Вопрос в
том, как именно ее ре-
шать и сколько конкрет-
но это будет стоить. Нач-
нут, по всей видимости, с
расширения ягорбского
моста. В этом году влас-
ти успеют лишь выбрать
проект и подрядчика, пос-
ле чего прояснится и сто-
имость вопроса. Мост мо-
стом, но «горлышко»
транспортной пробки -
возле Красноармейской

площади. Вячеслав Позга-
лев предложил еще раз
рассмотреть возможность
строительства подземного
перехода.
Поднимался на совеща-

нии и вопрос о капремон-
те Центральной библиоте-
ки имени Верещагина. В
ожидании этого ремонта
она уже года полтора как
закрыта, а работы так и
не начались. Контролиро-
вать этот ремонт будет
первый заместитель Гу-
бернатора Виктор Ряби-
шин.
В очередной раз Вячес-

лав Позгалев попенял от-
цам города на недостаточ-
ные, по его мнению, тем-
пы жилищного строитель-
ства. По сравнению с про-
шлыми годами они вырос-
ли, в 2006-м в Череповце
было сдано около 100 ты-
сяч квадратных метров
жилья. Но нужно выхо-
дить как минимум на 150.
Неприятно удивило Гу-
бернатора и то, что в Че-
реповце до сих пор нет го-

родской жилищной про-
граммы. Олег Кувшинни-
ков ответил, что этот про-
мах вскоре будет исправ-
лен. По словам Губерна-
тора, городу также нуж-
на программа по ликви-
дации очереди в детские
сады. Сейчас в ней при-
мерно полторы тысячи че-
ловек. В этом году плани-
руется переоборудовать
под детский сад на 200
мест здание бывшей 37-й
школы. В ближайшее вре-
мя местные власти плани-
руют крепко подумать
над тем, какие еще поме-
щения можно перепрофи-
лировать под садики для
детей.
И.о. мэра Череповца

представлял на совеща-
нии проект нового бассей-
на, который должен по-
явиться в следующем году
за Шексной, возле Ледо-
вого дворца. По информа-
ции Олега Кувшиннико-
ва, это будет целый мно-
г о ф у н к ц и о н а л ь ный
спорткомплекс: 25-метро-

вый и 18-метровый (для
детей) бассейны, спорт-
зал, раздевалки, душе-
вые. Руководителям Че-
реповца приглянулся про-
ект, предложенный одной
из словенских фирм. За-
шекснинский бассейн
планируется построить и
сдать в следующем году,
а в 2008-м его «собрат»
должен появиться и в За-
речье. А вот Привокзаль-
ную площадь, хоть это и
недешево, пообещали бла-
гоустроить уже в этом
году.
Планировалось, что в

2007-м в Череповце по-
явится и пожарное депо в
Зашекснинской части го-
рода. Но на совещании Гу-
бернатору доложили, что
этот проект пока так и не
вышел из нулевой стадии.
Планировавшийся под
депо замороженный долго-
строй теперь уже для этих
целей не годится. Место
выбрали новое, началась
подготовка проектной до-
кументации.
Шла речь и о ремонте

Дворца культуры строите-
лей (его необходимо за-
вершить ко Дню строите-
ля, который отмечается в
августе), а также о нача-
ле строительства право-
славного храма в Мака-
ринской роще. По словам
Губернатора, летом на Во-
логодчину приезжает
Патриарх Алексий Вто-
рой. Есть вероятность
того, что он заедет и в Че-
реповец. Но только в том
случае, если ему будет
предоставлена возмож-
ность освятить закладку
нового собора. Нужно ус-
петь. А еще к этому вре-
мени планируется восста-
новить колокольню возле
Воскресенского собора.

Сергей ПАВЛОВ.
Череповец.

СОБЫТИЕ

ЯНВАРСКАЯ ПРИМЕРКА
Осенью, ко Дню города, в Череповце появятся
полностью отремонтированный Камерный театр
и новый волейбольный центр, лучший на Северо-
Западе. Принципиальное решение о сроках сдачи
и финансировании этих объектов было принято
на выездном заседании, которое провел
в Череповце Губернатор области Вячеслав
Позгалев. Обсуждались на нем и другие городские
проблемы. В совещании приняли участие депутат
Госдумы Георгий Шевцов и исполняющий
обязанности мэра Череповца Олег Кувшинников.

В ходе совещания рассматривалось сразу несколько очень важных для города металлургов проблем.

ОФИЦИАЛЬНО

ЛЕСНОЙ КОДЕКС
Вологодская область одна из первых в стране принима-

ет документы, обеспечивающие исполнение Лесного ко-
декса.
Новый Лесной кодекс требует серьезной законодательной со-

проводительной основы на местах. Распоряжением Губернато-
ра области утвержден перечень законодательных и нормативных
правовых актов, принимаемых на уровне области для реализа-
ции положений Лесного кодекса РФ от 4 декабря 2006 года
№ 200-ФЗ и Федерального закона о введении в действие Лесно-
го кодекса РФ № 201-ФЗ.

27 декабря 2006 года Законодательное Собрание Вологодской
области приняло ряд важнейших документов, которые обеспе-
чат исполнение нового Лесного кодекса: «Закон о разграничении
полномочий органов государственной власти области в сфере
лесных отношений», «Закон об установлении порядка и норма-
тивов заготовки древесины, порядка заготовки и сбора недре-
весных лесных ресурсов, порядка заготовки пищевых лесных ре-
сурсов и сбора лекарственных растений на территории Вологод-
ской области гражданами для собственных нужд», «Закон об ус-
тановлении исключительных случаев заготовки древесины на
основании договора купли-продажи лесных насаждений».
Департаментом лесного комплекса области подготовлены ус-

тавы государственных учреждений (лесхозов), переданных обла-
сти в связи с делегированием отдельных государственных пол-
номочий РФ в сфере лесного хозяйства органам государствен-
ной власти Вологодской области, получено распоряжение тер-
риториального органа Федерального агентства по управлению
федеральным имуществом о безвозмездной передаче имуще-
ства принятых в собственность области государственных учреж-
дений (лесхозов), разработано Генеральное разрешение и соот-
ветствующие разрешения для обеспечения возможности финан-
сирования переданных области лесхозов.

19 декабря 2006 года Правительством Вологодской области
принято постановление «О приеме в собственность Вологодской
области федеральных государственных учреждений, подведом-
ственных Федеральному агентству лесного хозяйства». Таким
образом, на данном этапе обеспечены все необходимые меры
для исполнения норм и требований нового Лесного кодекса.

Департамент лесного комплекса Вологодской области.

КОММУНАЛЬНАЯ СФЕРА

КОМПРОМИССНЫЙ ВАРИАНТ?
За тех жильцов, которые так и не успели определиться с

выбором способа управления своим многоквартирным до-
мом до января 2007 года, отныне это теперь вправе сде-
лать региональные власти в срок до 1 мая 2008 года. Таким
образом, депутаты Государственной Думы Российской
Федерации пошли навстречу Федеральной антимонополь-
ной службе.
Мы уже рассказывали о том, что осенью депутаты Госдумы

предложили перенести до 1 января 2008 года сроки проведения
выборов собственниками помещений в многоквартирном доме
одного из трех способов управления своим жильем.
Специалисты Федеральной антимонопольной службы (ФАС)

сразу же возразили против такого переноса, настаивая на том,
что собственники недвижимости должны определиться с выбо-
ром в установленные сроки, то есть до 1 января 2007 года. На-
помним, что, если жильцы так и не остановятся на одном из пред-
лагаемых вариантов (непосредственном управлении, управлении
товариществом собственников жилья либо управляющей орга-
низацией), орган местного самоуправления вправе провести от-
крытый конкурс по отбору управляющей компании.
И вот 22 декабря Госдума приняла в третьем чтении проект Фе-

дерального закона «О внесении изменения в статью 18 ФЗ «О вве-
дении в действие Жилищного кодекса Российской Федерации» (по
вопросу об уточнении срока, предоставленного гражданам для вы-
бора способа управления многоквартирным домом). Согласно по-
правкам, отныне орган местного самоуправления обязан провести
открытые конкурсы по выбору управорганизации в срок до 1 мая
2008 года при условии, если собственники помещений так и не выб-
рали способ управления до 1 января 2007 года или принятое ими
решение о выборе способа управления не было реализовано на
практике. При этом субъекты Федерации наделены правом устанав-
ливать сроки начала и окончания проведения данных тендеров как
для всех, так или для отдельных муниципальных образований.

«Хорошо, что в целом по стране не перенесена дата начала
проведения конкурсов по выбору управляющей компании - 1 ян-
варя 2007 года, - считает начальник управления по контролю и
надзору в области недвижимости, локальных монополий и ЖКХ
ФАС России Михаил Евраев. - Это означает, что реформа в жи-
лищной сфере не будет отложена».
Впрочем, есть и негативный момент. По словам начальника

управления, «плохо то, что эту дату могут перенести до мая 2008
некоторые субъекты РФ и тем самым временно законсервиро-
вать сложившуюся ситуацию в жилищной сфере».

«В настоящее время во многих городах происходит навязыва-
ние органами власти жителям - собственникам многоквартирных
домов управляющих организаций, - продолжил Михаил Евраев. -
Зачастую ими являются те же муниципальные унитарные пред-
приятия, которые осуществляют управление многоквартирными
домами в настоящее время. Кроме того, реальной конкуренции в
этой сфере нет именно из-за отсутствия конкурсов по отбору уп-
равляющих компаний».
А вот какой комментарий по поводу выбора способа управле-

ния многоквартирными домами дал председатель комитета ЖКХ
и транспорта администрации Вологды Валентин Горобцов:

- Честно говоря, я не знаю, как убедить вологжан определить-
ся с выбором, - признался Валентин Михайлович. - «Загнать»
людей в ТСЖ можно разве что административным путем. Я сам
живу в доме, где создано ТСЖ, в квартире на пятом этаже. Так
вот, крышу над той комнатой, где у меня протекал потолок, я ре-
монтировал лично, потому что у товарищества, к которому я об-
ратился за поддержкой в первую очередь, на эти цели, как объяс-
нили мне, не было средств. И в ситуацию с ТСЖ и ЖСК я не очень-
то верю. В Европе подобный подход складывался и формировал-
ся десятилетиями, а у нас? В одночасье ничего хорошего про-
изойти попросту не может. И если завтра у кого-то из вологжан,
не дай Бог, упадет балкон или рухнет плита бетонного перекры-
тия, то этот несчастный человек все равно придет именно к нам...

Антон ЯНКОВСКИЙ.

ВАЖНО

КОМПЬЮТЕР - НЕ РОСКОШЬ,
А СРЕДСТВО ОБУЧЕНИЯ
Компьютеризация образовательных учреждений Воло-

годской области набирает обороты. В среднем 1 компью-
тер приходится сейчас на 29 учеников школ и на 28 учащих-
ся среднего профессионального образования. Информа-
ция об этом была недавно озвучена на слушаниях в Зако-
нодательном Собрании области.
Всего в вологодских школах насчитывается уже примерно 5500

компьютеров, причем между городскими и сельскими образова-
тельными учреждениями они распределены практически пополам.
Впрочем, в некоторых сельских школах, по мнению депутатов, ком-
пьютеры пока больше выполняют роль мебели, так как не подклю-
чены. Но это единичные факты. В школах активно действует уже
более 400 полностью оборудованных компьютерных кабинетов, и
большинство из них как раз находится в сельской местности.
Между тем в рамках реализуемого национального проекта

«Образование» многие вологодские школы уже получили или ско-
ро получат доступ к сети Интернет. Всего по согласованию с фе-
деральным центром до конца 2007 года возможность напрямую
выходить во «Всемирную паутину» обретут ученики 671 образо-
вательного учреждения области.

Максим ВОЛОДИН.
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СОВМЕСТНЫЙ ПРОЕКТ
РЕГИОНАЛЬНЫХ ГАЗЕТ:

Нелегко приходится в тех муниципалитетах, на территории которых нет богатых предприятий-кормильцев.
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Дмитрий ПЕТУХОВ

В этом году богатые муниципальные
образования на территории
Мурманской области получили
из регионального бюджета гораздо
большие дотации по сравнению
со своими не столь везучими
«коллегами». Но, скорее всего, уже
со следующего года начнется
уравниловка. По крайней мере,
судя по проекту областного бюджета
на 2007 год, все к этому идет.

В Мурманской области, как и в Рос-
сии в целом, есть свои убыточные,
депрессивные муниципальные об-

разования. В первую очередь речь идет
о Терском и Ловозерском районах, в
меньшей степени - о Кольском районе.
Им не обойтись без финансовой подпит-
ки из областного бюджета. Есть муни-
ципальные образования, которые в
принципе смогли бы выжить сами, если
бы собранные на их территории налоги
у них же и оставались. Это в первую
очередь областной центр,
Мурманск, еще несколько крупных

муниципальных образований. И есть го-
рода и районы, которые, при условии,
что все собранные на их территории
деньги останутся в местных бюджетах,
будут жить очень хорошо. Это главные

мурманская область

Муниципалитеты: деньги к деньгам
Пока кто платит больше, тот больше получает

промышленные центры области: Монче-
горск, Печенгский район, в меньшей сте-
пени - Кировск, Апатиты. Казалось бы,
основной принцип распределения дохо-
дов должен быть ясен: отобрать у бога-
тых и отдать бедным. Однако если при-
держиваться только такого подхода, то в
конечном итоге у более экономически
развитых районов пропадет заинтересо-
ванность в том, чтобы повышать свои
доходы.
Что и происходило, пока областные

власти не начали активно применять
практику заключения соглашений с
крупными промышленными предприяти-
ями региона. Суть соглашений достаточ-
но проста: как только промышленный
гигант превышает некую планку нало-
говых отчислений в бюджет, тут же
включается механизм перераспределения
финансовых поступлений из областного
бюджета в пользу тех муниципальных
образований, где расположены производ-
ственные мощности этого предприятия.
Иными словами, чем больше заплатит
предприятие налогов сверх некоего нор-
матива, тем больше дотаций и субвен-
ций получит его родное муниципальное
образование.
Насколько сработал такой подход -

ведутся споры. С одной стороны, резуль-
тат налицо: по первоначальному проекту
бюджета на 2006 год лидер промышлен-

ности области - Кольская горно-метал-
лургическая компания - должна была
выплатить налогов в бюджет области в
сумме чуть более 970 миллионов рублей.
А заплатила, по последним подсчетам,
около 3 миллиардов рублей. Конечно, это
в первую очередь связано с тем, что в
текущем году на мировом рынке цветных
металлов сложилась очень благоприятная
для КГМК конъюнктура цен - никель
сильно подорожал. Однако мы никогда
не узнаем, какая часть от сверхприбыли
промышленного гиганта могла бы остать-
ся в тени, перейти из разряда прибыли в
разряд затраты на производственные
нужды, если бы не существовало согла-
шений между администрацией области и
КГМК.
Результатом действия соглашений

стало и то, что дотации из областного
бюджета муниципальным образовани-
ям, где находятся предприятия компа-
нии, значительно превысили первона-
чально запланированные объемы. К
примеру, в Мончегорск из областного
бюджета должно было поступить в виде
дотаций порядка 128 миллионов руб-
лей, поступило свыше 400. Печенгско-
му району должно было поступить око-
ло 35,7 миллиона рублей, фактически
выделено более 290 миллионов рублей.
А по самому объективному показате-
лю - финансированию из областного

бюджета муниципальных образований
в расчете на каждого жителя - Монче-
горск, например, обогнал все осталь-
ные муниципалитеты. Здесь этот по-
казатель составил 16 100 рублей на
человека. Для сравнения: в Мурманс-
ке по итогам года - 8300 рублей на че-
ловека.
Конечно же, всем муниципалитетам

досталось больше денег из областной каз-
ны, чем это планировалось изначально.
Но превышение фактического результа-
та над запланированным у них оказалось
не настолько большим.
На первый взгляд такой подход выг-

лядит справедливым. Но в результате
произошла резкая дифференциация по
доходам между муниципальными обра-
зованиями. Богатые стали еще богаче, на
что и указывают противники практики
заключения соглашений.
Поэтому в будущем году маятник пе-

рераспределения доходов резко качнет-
ся в обратную сторону. Если изучить
проект бюджета области на следующий
год, становится ясно, что в нем учтена
прибыль Кольской ГМК, сопоставимая с
той, чтоона получила в текущем году. Но
при этом таких дополнительных дотаций,
как ныне, Мончегорск и Печенгский рай-
он уже не получат. А получат лишь чуть
больше того, что им изначально плани-
ровали дать в 2006 году.

Анатолий БЕДНОВ

Более 60 депутатов
представительных органов
муниципальных поселений
Архангельской области решили
отказаться от своих мандатов.
По тому же пути пошли и несколько
местных глав. Все они были
не в состоянии исполнять свои
обязанности, данные избирателям
обещания - отсутствовали
необходимые средства.

Т акова уж судьба реформ в России:
телега зачастую ставится впереди
лошади. Муниципалам низового

звена даровали полномочия, а вот на-
делить их необходимыми средствами не
удосужились. Во всяком случае, реше-
ние вопроса о финансовой базе местно-
го самоуправления затягивается.
Тем временем вслед за депутатами и

главами могут покинуть служебные ка-
бинеты и квалифицированные специа-

листы - финансисты, юристы, экономис-
ты, которых на местах и так наперечет.
Все дело в том, что один из депутатов
областного Собрания внес законопроект,
лишающий местных чиновников пенси-
онных льгот. Затея вроде благородная,
но разбегутся ведь специалисты, если за-
кон утвердят в окончательном виде.
Денег на местах не хватает. Средства

на содержание немногочисленного посе-
ленческого аппарата могут быть изыска-
ны путем сокращения управленцев рай-
онного уровня. Но там сокращаться не
спешат. Для пополнения же местных бюд-
жетов существует областной фонд под-
держки муниципальных образований. В
будущем году он станет «толще» на 15
процентов по сравнению с годом теку-
щим. Инвестиции в местные бюджеты вы-
растут на 60 миллионов. Впервые пол-
сотни областных «лимонов» пойдет на
содержание местных дорог. Пойдут ли
деньги впрок? Вот мнение на сей счет
председателя постоянного комитета об-
ластного Собрания депутатов по законо-

дательству и судебно-правовым вопросам
Станислава Второго:

- Я - за поддержку муниципальных
образований. Но мы не делаем главного:
чтобы они как можно меньше нуждались
в такой помощи, нужна программа раз-
вития особо депрессивных муниципаль-
ных образований - чтобы они не были на
содержании областного бюджета, могли
создавать новые рабочие места, развивать
производство. Сегодня такие районы, как
Мезенский, Лешуконский, на сто процен-
тов содержатся из региональной казны.
Где их программа развития? Дайте им
удочку, пусть ловят рыбу.
А вот спикер северодвинского горсо-

вета Владимир Иванов пожаловался:
федеральное, а следом за ним и област-
ное законодательство передают все боль-
ше полномочий на места, а вот деньгами
на исполнение этих полномочий делить-
ся не спешат. Так и стоит наш муници-
пал - при галстуке федерального закона
№ 131 и притом без брюк - не на что
приобрести.

архангельская область

Полномочия без финансов - фикция

Этому предшествовала огромнаяподготовительная работа по со-
зданию необходимой нормативной
правовой базы, регулирующей дея-
тельность органов местного самоуп-
равления, подготовке кадров. Были
сформированы территориальные и
организационные основы: законода-
тельно установлены границы 344
вновь образованных МО, определе-
ны их административные центры.
Кстати, 75 процентов избранных ру-
ководителей ранее возглавляли орга-
ны местного самоуправления и име-
ли опыт подобной работы.
По прошествии почти года рабо-

ты и жизни в новых условиях мож-
но говорить о том, что процесс по

реформированию местного самоуп-
равления на территории Вологодс-
кой области «пошел». Сегодня в
среднем две трети полномочий по
решению вопросов местного значе-
ния поселения взяли на себя, 12
процентов реализуют совместно с
районами и 19 процентов передано
на уровень районов. Однако эти по-
казатели не являются неизменными:
в 22 из 26 муниципальных районов
поселения пересмотрели и увеличи-
ли в течение года круг исполняемых
полномочий. Это говорит о том, что
со временем приходит опыт, а с ним
и желание быть более самостоятель-
ными.

Светлана ДАМИРОВА.

вологодская область

Местная власть имеет
все необходимое
Организационный этап становления местного самоуправления
в Вологодской области завершен, и власть имеет все необходимое
для решения вопросов по обеспечению жизнедеятельности своих
территорий, отметил руководитель Департамента по работе
с муниципальными образованиями (МО) правительства области
Игорь Даценко.

В спешке нарезая новые округа и
районы, творцы реформы - чи-

новники областной администрации
- не особо вникали в тонкости ново-
го Закона о местном самоуправле-
нии и в результате наделали немало
ляпов.

- Для того чтобы сохранить крес-
ло под конкретным человеком, - по-
яснила «НВ» депутат Балтийского
совета Татьяна Бондарчук, - был
даже упразднен статус старейшего
города на этой земле - Фишхаузена-
Приморска. Его назвали поселком.
Однако подобные новации вызва-

ли адекватный общественный резо-
нанс. Областной суд был засыпан
жалобами по поводу многочислен-
ных нарушений действующего зако-
нодательства.

Пришедшему к власти в янтарном
крае год назад Георгию Боосу при-
шлось всерьез задуматься о прове-
денном обустройстве территории.

- Мы планируем создать местные
самоуправления по экономической
целесообразности, - пояснил «НВ»
витающую в правительстве концеп-
цию министр промышленности Ни-
колай Власенко. - То есть курорт-
ные города должны быть объедине-
ны в один узел, промышленные и
территориально близкие - в другой,
а рыболовецкие и портовые - в тре-
тий. Таким образом, мы решим про-
блему не только с корректировкой
поспешной реформы, но и с реаль-
ной наполняемостью бюджетов об-
разований и районов.

Илья КОЗЫРЕВ, собкор «НВ».

калининградская область

Быстро сделали,
да долго переделывать
Реформа местного самоуправления в Калининградской области,
с таким энтузиазмом проведенная всего два года назад,
в ближайшее время подвергнется существенным изменениям.

Тем самым был дан ответ на воп-рос: как эффективнее наполнять
бюджет. Ведь проблема остро стоит
перед любым муниципальным обра-
зованием. В нынешнем году властям
Пскова очень помог в этом смысле
федеральный закон «О размещении
заказов на поставку товаров, выпол-
нение работ, оказание услуг для го-
сударственных и муниципальных
нужд».
Как рассказали заместитель мэра

Пскова Владимир Сырцов и пред-
седатель городского комитета эко-
номического развития Вячеслав
Толстых, в этом году через откры-
тые конкурсы управление образо-
вания закупало оргтехнику и по-
жарное оборудование для школ,
управление здравоохранения - ме-
дикаменты, оборудование, продук-
ты питания, лабораторные реаген-
ты. А, к примеру, управление ге-

нерального заказчика осуществля-
ло таким образом, в частности,
уборку городских улиц и их озеле-
нение, капитальный ремонт плоти-
ны.
По словам городских чиновников,

в результате проведения муници-
пальных заказов экономия бюджет-
ных средств составила в этом году
7,5 миллиона рублей, что в 200 раз
больше, чем в 2005 году.
Также участники пресс-конферен-

ции отметили, что муниципальный
заказ позволяет сделать более про-
зрачным процесс размещения зака-
зов на поставку товаров, работ и
услуг. При этом становится более
доступным участие в нем не только
муниципальных предприятий, но и
предприятий других форм собствен-
ности, а также фирм из других ре-
гионов.

Елена ЯЗЕМОВА.

псковская область

Заказ сберег миллионы
Экономия бюджетных средств за год выросла в 200 раз.

А пока муниципалитеты не умеют
ни зарабатывать, ни решать ка-

кие-то проблемы. Поэтому «взрос-
лые» - городские и районные влас-
ти - дают им карманные деньги, воз-
можность собственного заработка и
возлагают не самые обременитель-
ные обязанности.
В городе на 4,5 миллиона насе-

ления - 111 муниципальных обра-
зований. По числу жителей они
почти одинаковы. Но их бюджеты
различаются в разы: от 10 до 100
миллионов рублей в год. Зависит
это от источников доходов: в му-
ниципальную казну идет большая
часть налогов от малого бизнеса,
часть налога на прибыль от сред-

них и крупных предприятий, до-
ходы от сдачи в аренду недвижи-
мости. Плюс к тому обязательные
субвенции от городского бюджета,
плюс финансирование городом
наиболее интересных целевых про-
грамм, придуманных в том или
ином округе, плюс поддержка от
городских депутатов (у каждого из
них есть сумма на развитие своего
округа), плюс платежи при согла-
совании муниципалами очередно-
го строительства на своей терри-
тории.
Основной же статьей расхо-

дов МО пока является... зар-
плата.

Владимир ВЛАДИМИРОВ.

санкт-петербург

Младшие в семье
Если в соседней Ленинградской области муниципалитеты -
полноправные хозяева на своих территориях, они - владельцы
земли, недвижимости, доходов, то в Петербурге МО
на положении младшего ребенка в семье.
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СОВМЕСТНЫЙ ПРОЕКТ
РЕГИОНАЛЬНЫХ ГАЗЕТ:

Нелегко приходится в тех муниципалитетах, на территории которых нет богатых предприятий-кормильцев.
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Дмитрий ПЕТУХОВ

В этом году богатые муниципальные
образования на территории
Мурманской области получили
из регионального бюджета гораздо
большие дотации по сравнению
со своими не столь везучими
«коллегами». Но, скорее всего, уже
со следующего года начнется
уравниловка. По крайней мере,
судя по проекту областного бюджета
на 2007 год, все к этому идет.

В Мурманской области, как и в Рос-
сии в целом, есть свои убыточные,
депрессивные муниципальные об-

разования. В первую очередь речь идет
о Терском и Ловозерском районах, в
меньшей степени - о Кольском районе.
Им не обойтись без финансовой подпит-
ки из областного бюджета. Есть муни-
ципальные образования, которые в
принципе смогли бы выжить сами, если
бы собранные на их территории налоги
у них же и оставались. Это в первую
очередь областной центр,
Мурманск, еще несколько крупных

муниципальных образований. И есть го-
рода и районы, которые, при условии,
что все собранные на их территории
деньги останутся в местных бюджетах,
будут жить очень хорошо. Это главные

мурманская область

Муниципалитеты: деньги к деньгам
Пока кто платит больше, тот больше получает

промышленные центры области: Монче-
горск, Печенгский район, в меньшей сте-
пени - Кировск, Апатиты. Казалось бы,
основной принцип распределения дохо-
дов должен быть ясен: отобрать у бога-
тых и отдать бедным. Однако если при-
держиваться только такого подхода, то в
конечном итоге у более экономически
развитых районов пропадет заинтересо-
ванность в том, чтобы повышать свои
доходы.
Что и происходило, пока областные

власти не начали активно применять
практику заключения соглашений с
крупными промышленными предприяти-
ями региона. Суть соглашений достаточ-
но проста: как только промышленный
гигант превышает некую планку нало-
говых отчислений в бюджет, тут же
включается механизм перераспределения
финансовых поступлений из областного
бюджета в пользу тех муниципальных
образований, где расположены производ-
ственные мощности этого предприятия.
Иными словами, чем больше заплатит
предприятие налогов сверх некоего нор-
матива, тем больше дотаций и субвен-
ций получит его родное муниципальное
образование.
Насколько сработал такой подход -

ведутся споры. С одной стороны, резуль-
тат налицо: по первоначальному проекту
бюджета на 2006 год лидер промышлен-

ности области - Кольская горно-метал-
лургическая компания - должна была
выплатить налогов в бюджет области в
сумме чуть более 970 миллионов рублей.
А заплатила, по последним подсчетам,
около 3 миллиардов рублей. Конечно, это
в первую очередь связано с тем, что в
текущем году на мировом рынке цветных
металлов сложилась очень благоприятная
для КГМК конъюнктура цен - никель
сильно подорожал. Однако мы никогда
не узнаем, какая часть от сверхприбыли
промышленного гиганта могла бы остать-
ся в тени, перейти из разряда прибыли в
разряд затраты на производственные
нужды, если бы не существовало согла-
шений между администрацией области и
КГМК.
Результатом действия соглашений

стало и то, что дотации из областного
бюджета муниципальным образовани-
ям, где находятся предприятия компа-
нии, значительно превысили первона-
чально запланированные объемы. К
примеру, в Мончегорск из областного
бюджета должно было поступить в виде
дотаций порядка 128 миллионов руб-
лей, поступило свыше 400. Печенгско-
му району должно было поступить око-
ло 35,7 миллиона рублей, фактически
выделено более 290 миллионов рублей.
А по самому объективному показате-
лю - финансированию из областного

бюджета муниципальных образований
в расчете на каждого жителя - Монче-
горск, например, обогнал все осталь-
ные муниципалитеты. Здесь этот по-
казатель составил 16 100 рублей на
человека. Для сравнения: в Мурманс-
ке по итогам года - 8300 рублей на че-
ловека.
Конечно же, всем муниципалитетам

досталось больше денег из областной каз-
ны, чем это планировалось изначально.
Но превышение фактического результа-
та над запланированным у них оказалось
не настолько большим.
На первый взгляд такой подход выг-

лядит справедливым. Но в результате
произошла резкая дифференциация по
доходам между муниципальными обра-
зованиями. Богатые стали еще богаче, на
что и указывают противники практики
заключения соглашений.
Поэтому в будущем году маятник пе-

рераспределения доходов резко качнет-
ся в обратную сторону. Если изучить
проект бюджета области на следующий
год, становится ясно, что в нем учтена
прибыль Кольской ГМК, сопоставимая с
той, чтоона получила в текущем году. Но
при этом таких дополнительных дотаций,
как ныне, Мончегорск и Печенгский рай-
он уже не получат. А получат лишь чуть
больше того, что им изначально плани-
ровали дать в 2006 году.

Анатолий БЕДНОВ

Более 60 депутатов
представительных органов
муниципальных поселений
Архангельской области решили
отказаться от своих мандатов.
По тому же пути пошли и несколько
местных глав. Все они были
не в состоянии исполнять свои
обязанности, данные избирателям
обещания - отсутствовали
необходимые средства.

Т акова уж судьба реформ в России:
телега зачастую ставится впереди
лошади. Муниципалам низового

звена даровали полномочия, а вот на-
делить их необходимыми средствами не
удосужились. Во всяком случае, реше-
ние вопроса о финансовой базе местно-
го самоуправления затягивается.
Тем временем вслед за депутатами и

главами могут покинуть служебные ка-
бинеты и квалифицированные специа-

листы - финансисты, юристы, экономис-
ты, которых на местах и так наперечет.
Все дело в том, что один из депутатов
областного Собрания внес законопроект,
лишающий местных чиновников пенси-
онных льгот. Затея вроде благородная,
но разбегутся ведь специалисты, если за-
кон утвердят в окончательном виде.
Денег на местах не хватает. Средства

на содержание немногочисленного посе-
ленческого аппарата могут быть изыска-
ны путем сокращения управленцев рай-
онного уровня. Но там сокращаться не
спешат. Для пополнения же местных бюд-
жетов существует областной фонд под-
держки муниципальных образований. В
будущем году он станет «толще» на 15
процентов по сравнению с годом теку-
щим. Инвестиции в местные бюджеты вы-
растут на 60 миллионов. Впервые пол-
сотни областных «лимонов» пойдет на
содержание местных дорог. Пойдут ли
деньги впрок? Вот мнение на сей счет
председателя постоянного комитета об-
ластного Собрания депутатов по законо-

дательству и судебно-правовым вопросам
Станислава Второго:

- Я - за поддержку муниципальных
образований. Но мы не делаем главного:
чтобы они как можно меньше нуждались
в такой помощи, нужна программа раз-
вития особо депрессивных муниципаль-
ных образований - чтобы они не были на
содержании областного бюджета, могли
создавать новые рабочие места, развивать
производство. Сегодня такие районы, как
Мезенский, Лешуконский, на сто процен-
тов содержатся из региональной казны.
Где их программа развития? Дайте им
удочку, пусть ловят рыбу.
А вот спикер Северодвинского горсо-

вета Владимир Иванов пожаловался:
федеральное, а следом за ним и област-
ное законодательство передают все боль-
ше полномочий на места, а вот деньгами
на исполнение этих полномочий делить-
ся не спешат. Так и стоит наш муници-
пал - при галстуке федерального закона
№ 131 и притом без брюк - не на что
приобрести.

архангельская область

Полномочия без финансов - фикция

Этому предшествовала огромнаяподготовительная работа по со-
зданию необходимой нормативной
правовой базы, регулирующей дея-
тельность органов местного самоуп-
равления, подготовке кадров. Были
сформированы территориальные и
организационные основы: законода-
тельно установлены границы 344
вновь образованных МО, определе-
ны их административные центры.
Кстати, 75 процентов избранных ру-
ководителей ранее возглавляли орга-
ны местного самоуправления и име-
ли опыт подобной работы.
По прошествии почти года рабо-

ты и жизни в новых условиях мож-
но говорить о том, что процесс по

реформированию местного самоуп-
равления на территории Вологод-
ской области «пошел». Сегодня в
среднем две трети полномочий по
решению вопросов местного значе-
ния поселения взяли на себя, 12
процентов реализуют совместно с
районами и 19 процентов передано
на уровень районов. Однако эти по-
казатели не являются неизменными:
в 22 из 26 муниципальных районов
поселения пересмотрели и увеличи-
ли в течение года круг исполняемых
полномочий. Это говорит о том, что
со временем приходит опыт, а с ним
и желание быть более самостоятель-
ными.

Светлана ДАМИРОВА.

вологодская область

Местная власть имеет
все необходимое
Организационный этап становления местного самоуправления
в Вологодской области завершен, и власть имеет все необходимое
для решения вопросов по обеспечению жизнедеятельности своих
территорий, отметил руководитель департамента по работе
с муниципальными образованиями (МО) Правительства области
Игорь Даценко.

В спешке нарезая новые округа и
районы, творцы реформы - чи-

новники областной администрации
- не особо вникали в тонкости ново-
го Закона о местном самоуправле-
нии и в результате наделали немало
ляпов.

- Для того чтобы сохранить крес-
ло под конкретным человеком, - по-
яснила «НВ» депутат Балтийского
совета Татьяна Бондарчук, - был
даже упразднен статус старейшего
города на этой земле - Фишхаузена-
Приморска. Его назвали поселком.
Однако подобные новации вызва-

ли адекватный общественный резо-
нанс. Областной суд был засыпан
жалобами по поводу многочислен-
ных нарушений действующего зако-
нодательства.

Пришедшему к власти в янтарном
крае год назад Георгию Боосу при-
шлось всерьез задуматься о прове-
денном обустройстве территории.

- Мы планируем создать местные
самоуправления по экономической
целесообразности, - пояснил «НВ»
витающую в правительстве концеп-
цию министр промышленности Ни-
колай Власенко. - То есть курорт-
ные города должны быть объедине-
ны в один узел, промышленные и
территориально близкие - в другой,
а рыболовецкие и портовые - в тре-
тий. Таким образом, мы решим проб-
лему не только с корректировкой
поспешной реформы, но и с реаль-
ной наполняемостью бюджетов об-
разований и районов.

Илья КОЗЫРЕВ, собкор «НВ».

калининградская область

Быстро сделали,
да долго переделывать
Реформа местного самоуправления в Калининградской области,
с таким энтузиазмом проведенная всего два года назад,
в ближайшее время подвергнется существенным изменениям.

Тем самым был дан ответ на воп-рос: как эффективнее наполнять
бюджет? Ведь проблема остро стоит
перед любым муниципальным обра-
зованием. В нынешнем году властям
Пскова очень помог в этом смысле
Федеральный закон «О размещении
заказов на поставку товаров, выпол-
нение работ, оказание услуг для го-
сударственных и муниципальных
нужд».
Как рассказали заместитель мэра

Пскова Владимир Сырцов и пред-
седатель городского комитета эко-
номического развития Вячеслав
Толстых, в этом году через откры-
тые конкурсы управление образо-
вания закупало оргтехнику и по-
жарное оборудование для школ,
управление здравоохранения - ме-
дикаменты, оборудование, продук-
ты питания, лабораторные реаген-
ты. А, к примеру, управление ге-

нерального заказчика осуществля-
ло таким образом, в частности,
уборку городских улиц и их озеле-
нение, капитальный ремонт плоти-
ны.
По словам городских чиновников,

в результате проведения муници-
пальных заказов экономия бюджет-
ных средств составила в этом году
7,5 миллиона рублей, что в 200 раз
больше, чем в 2005 году.
Также участники пресс-конферен-

ции отметили, что муниципальный
заказ позволяет сделать более про-
зрачным процесс размещения зака-
зов на поставку товаров, работ и
услуг. При этом становится более
доступным участие в нем не только
муниципальных предприятий, но и
предприятий других форм собствен-
ности, а также фирм из других ре-
гионов.

Елена ЯЗЕМОВА.

псковская область

Заказ сберег миллионы
Экономия бюджетных средств за год выросла в 200 раз.

А пока муниципалитеты не умеют
ни зарабатывать, ни решать ка-

кие-то проблемы. Поэтому «взрос-
лые» - городские и районные влас-
ти - дают им карманные деньги, воз-
можность собственного заработка и
возлагают не самые обременитель-
ные обязанности.
В городе на 4,5 миллиона насе-

ления - 111 муниципальных обра-
зований. По числу жителей они
почти одинаковы. Но их бюджеты
различаются в разы: от 10 до 100
миллионов рублей в год. Зависит
это от источников доходов: в му-
ниципальную казну идет большая
часть налогов от малого бизнеса,
часть налога на прибыль от сред-

них и крупных предприятий, до-
ходы от сдачи в аренду недвижи-
мости. Плюс к тому обязательные
субвенции от городского бюджета,
плюс финансирование городом
наиболее интересных целевых про-
грамм, придуманных в том или
ином округе, плюс поддержка от
городских депутатов (у каждого из
них есть сумма на развитие своего
округа), плюс платежи при согла-
совании муниципалами очередно-
го строительства на своей терри-
тории.
Основной же статьей расхо-

дов МО пока является... зар-
плата.

Владимир ВЛАДИМИРОВ.

санкт-петербург

Младшие в семье
Если в соседней Ленинградской области муниципалитеты -
полноправные хозяева на своих территориях, они - владельцы
земли, недвижимости, доходов, то в Петербурге МО
на положении младшего ребенка в семье.
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